



## NO ES NORMAL

## VIRI RÍOS

viridiana.rios@milenio.com  
 @Viri\_Rios  
 @ViriRiosC



## Los riesgos de la política arancelaria

**M**éjico ha impuesto aranceles a un largo listado de productos importados de países con los que no tenemos tratado comercial.

La lógica, según plantea el secretario de Economía Marcelo Ebrard, es evitar que empresas mexicanas quiebren por no poder competir con los productos que están introduciendo empresas extranjeras.

Los aranceles son interesantes, pues

replican estrategias de desarrollo similares a las que en su momento implementó Asia del Este, Alemania e incluso el propio Estados Unidos con buenos resultados.

El problema es que, por la forma en la que se están planteando los aranceles en México, la política parece conllevar tres riesgos importantes.

El primero y más inocuo es el riesgo de cambiarlo todo para no cambiar nada. Según comentó el propio secretario, solo se impusieron aranceles a importaciones que pueden ser fácilmente sustituidas por importaciones de países con los que México sí tiene tratados comerciales.

Si es el caso, lo que esta política realmente logrará no es una sustitución de importaciones por producción doméstica, sino algo mucho menos ambicioso y puramente político: un cambio en el país de origen de las importaciones. Es decir, las empresas mexicanas todavía podrían quebrar, pero en vez de hacerlo por no poder competir con China, lo harán por no poder competir con cualquier otro país con el que sí tenemos un tratado comercial.

El segundo riesgo, más grave, es que los aranceles lleven a la descomplejiza-

ción de la economía mexicana. Muchos de los aranceles se impusieron a productos poco complejos como manteles o servilletas. La intención del gobierno es que se generen nuevos empresarios mexicanos capaces de producirlos.

El problema es que, si no se crean políticas específicas para desarrollar esa nueva camada de empresarios, lo que puede suceder es que empresas preexistentes, que actualmente producen textiles un poco más complejos, comiencen a invertir en hacer manteles simples para satisfacer la nueva demanda que habrá por ellos.

Así, existen escenarios en los que, en vez de que se generen nuevas empresas, simplemente se desperdicia la capacidad productiva en producir bienes menos complejos. Esto es grave porque la menor complejidad de la producción está asociada con bajo crecimiento económico.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones, políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.

Lee la columna completa en:  
[www.milenio.com](http://www.milenio.com)